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Assemblée générale ordinaire d’Uniterre du 5 avril 2024 
Falbringenhof Bienne 

 
Membres présent·es : Alexis Corthay, Christine Schilter, Sandrine Folly, Gregor Kaufeisen, Pascal 
Muelchi, Jordan Voirin, Hadrien L’Hoste, Marylaure Décurnex, Florian Buchwalder, Simone Meier  
Invité·es : néant 
Présidence : Maurus Gerber 
Secrétaires : Ulrike Minkner, Claude Mudry, Alberto Silva, Katharina Schatton, Berthe Darras, 
Vanessa Renfer, Mathilde Eggel, Jennifer Burri, Vincent Delaleu 
Excusé·es : Laurent Vonwiller, Eline Müller, Rudi Berli, Yves Batardon, Philippe Reichenbach 
 
Ordre du jour 
 
1. Accueil, nomination de deux scrutateur·rices 
2. Adoption du PV de l’Assemblée générale du 24 mars 2023 
3. Rapport du président 
4. Rapport d’activités 
5. Comptes 2023, rapport des vérificateurs, et budget 2024 
6. Adoption des différents rapports 
7. Comité : élection complémentaire 
8. Perspectives 2023 – 2024 
9. Charte 
10. Divers 
 
Pause repas canadien 
 
11. Discussions de l’après-midi : loup, élevage, biodiversité 
 
Les conversations sont présentées en italique dans le texte. 
 
Accueil 
Le président Maurus Gerber salue les membres et demande si une traduction en allemand est 
nécessaire, ce n’est pas le cas, mais au besoin des documents ont été préparés. 
 
Il donne quelques mots d’introduction : 
 
Dans toute l’Europe, le monde agricole est en ébullition, se révolte contre la politique agricole et 
revendique de meilleurs prix à la production. C’est en principe bien, mais Uniterre ne peut pas 
s’arrêter là. Nous devons faire valoir nos revendications pour de meilleurs prix, pour des 
payements directs plus équilibrés, contre les excès de la bureaucratie, mais non pas contre une 
règlementation raisonnable en faveur des ressources, de l’environnement et de la biodiversité. 
L’agriculture suisse se trouve face à un sérieux dilemme : D’un côté l’agroécologie, donc la 
préservation de l’environnement, des sols, de la biodiversité et des ressources, de l’autre côté, 
nous sommes censés nourrir une population de plus en plus nombreuse sur des surfaces en 
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constante diminution. Cerise sur le gâteau, il s’y ajoute régulièrement des initiatives qui s’en 
prennent à l’agriculture. 
Il est bien vrai que par le passé, l’agriculture suisse n’a pas toujours ménagé les ressources, le sol, 
l’environnement. Mais il est bien vrai aussi que cela s’est fait suite aux injonctions de la politique, 
des organisations faîtières, des écoles d’agriculture et de la vulgarisation. Et pendant de longues 
années, on se moquait de ces quelques farfelus qui se souciaient de nos ressources et de 
l’environnement, et qui cherchaient et développaient des alternatives au tout-chimique 
De ce fait, c’est trop simpliste que ces initiatives ne s’en prennent qu’aux paysans. Elles devraient 
surtout s’en prendre aux autorités, aux faîtières, aux écoles d’agriculture et à la vulgarisation… 
L’agrochimie nous a conduit dans un cul-de-sac, et c’est cette même agrochimie qui se croit 
maîtresse de la création et cherche maintenant - avec plein de promesses juteuses, bien sûr - à 
nous imposer le génie génétique, tout en voulant par la suite s’approprier d’importantes licences 
sur les semences et nous rendre ainsi encore plus dépendants. Restons donc prudents et tenons-
nous en à une agriculture paysanne et aux valeurs de la souveraineté alimentaire !  
 
Nomination des scrutateur·rices : Alexis Corthay et Vincent Delaleu 
 
PV de l’Assemblée générale ordinaire du 24 mars 2023 
Le PV est à disposition sur notre site, et en version papier ici. Aucune lecture n’est demandée. Il 
est accepté à la majorité des membres présents, moins 4 abstentions. 
 
Rapport du président 
 
Après l’adoption des nouveaux statuts en 2022 et de la Charte lors de la dernière AG, les bases du 
travail futur d’Uniterre sont posées. 
Mais un gros souci persiste depuis de longues années : la difficulté à créer et maintenir une base 
financière solide. Fait positif : En 2023, l’érosion du nombre des membres s’est terminée et la 
tendance s’est inversée. Nous avons enregistré un bon nombre de nouvelles adhésions, 
notamment grâce à la nouvelle brochure sur l’accès à la terre et à notre campagne pour des prix 
équitables. 
Les échos dans les médias étaient réjouissants, également outre-Sarine. 
Le Comité s’est réuni 5 fois, dont une fois en visioconférence, plus une séance avec le Bureau le 15 
décembre chez Yves Batardon à Soral dans le canton de Genève. Merci à Yves pour l’accueil dans 
sa cave. 
Au Comité, nous pouvons toujours nous baser sur le travail solide et engagé de l’équipe du bureau 
hyper motivée. Merci beaucoup pour votre engagement et votre travail. 
Tant au Comité qu’au bureau, il règne une bonne entente et une super ambiance, ce qui nous 
permet de bien avancer dans nos débats. 
Personnellement, j’ai participé aux séances du bureau, et j’ai représenté Uniterre au comité du 
SAG (Schweizer Allianz Gentechfrei / Alliance Suisse pour une agriculture sans génie génétique). 
J’ai également participé aux conférences des gérants de Prométerre. 
Avec le recul, c’était pour moi une année intense, mais également très enrichissante. Je suis 
toujours impressionné par l’éventail de thèmes que nous abordons malgré nos ressources du 
bureau très restreintes. 
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MERCI : 

• Aux membres du Comité et du Bureau 

• À toutes les organisations avec lesquelles nous avons collaboré 

• À toutes les personnes qui ont mis la main à la pâte pour nous épauler 

• Aux membres qui nous ont apporté leur soutien 

• À toutes et tous – organisations et membres - qui ont financièrement contribué au bon 
fonctionnement d’Uniterre 

• À toutes et tous qui, par leur critique constructive, ont contribué à nous améliorer et à 
avancer 

• À vous toutes et tous pour votre soutien et votre confiance. 
 
Scuol, début avril 2024, votre serviteur 
 
Le rapport ne soulève pas de questions. 
 
Rapport d’activités 
La présentation des activités au cours de l’année écoulée se fait via un PowerPoint qui est 
disponible sur demande. En voici un résumé succinct : 
 

• Présentation de l’équipe salariée, représentant environ 3 ETP 

• Commission lait : Action devant ELSA, divers communiqués de presse 

• Faireswiss rentre chez Aldi à partir du 10 avril 2024 

• Crowdfunding procès Maurus contre ELSA 

• Présentation de l’IPSA, intergroupe parlementaire souveraineté alimentaire 

• Poursuite de la mise en œuvre de la UNDROP (déclaration sur les droits des paysan·nes) 

• Création en cours d’une assurance sociale de l’alimentation (ASA) sur le modèle de l’AVS 

• Accès à la terre, Coalition Terre, mieux comprendre les freins de l’accès à la terre ; 90'000.- 
frs par an reçus de la Fondation pour le Progrès de l’Homme pour ce projet ; travail sur la 
révision partielle de la LDFR ; différents groupes de travail ; plusieurs événements dans les 
cantons romands 

• Campagne pour des prix équitables 08 -11.2023 ; plusieurs actions en Romandie ; 
campagne centrée sur la filière du blé ; 1er événement au Tessin (ferme Seminterra) ; Prix 
Politique de l’Autruche à Coop ; 

• Réseau paysan pour l’échange sur les pratiques agroécologiques, en partenariat avec 
Agroecology Works ! 

• Projet Magasins du nouveau monde (Commerce équitable Nord-Nord) 

• Réponse à diverses consultations fédérales 

• Présentation des activités au sein des sections 

• Nombreuses sollicitations dans les médias, pour des conférences, des tables rondes, etc 

• Nombreux communiqués de presse ; développement de nos pages Facebook et Instagram 

• 5 éditions du Journal paysan, projet de créer une édition bilingue (les membres présents 
saluent cette idée) 
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Comptes 2023 
Les comptes détaillés sont présentés à l’écran et commentés par Berthe Darras et Claude Mudry. 
Ils sont disponibles sur demande. 
 
Total de charges :  363'692.16 frs 
Total de recettes : 359'919.98 frs 
Résultat de l’exercice : perte de 3'772.18 frs 
 
Le résultat réel était une perte de 13'000.- mais on a décidé d’utiliser une partie de la réserve 
pour diminuer le déficit. 
 
Ch. Schilter : à quoi est due la différence de loyer ? 
C. Mudry : c’est un artifice comptable, mais rien n’a changé, on paie toujours le même montant. 
 
Ch. Schilter lit le rapport des vérificateurs de l’exercice 2023, qui boucle avec un excédent de 
charges de 3772.18 frs. 
 
Alexis Corthay : je suis ébloui par les tâches effectuées par une si petite équipe, et je me demande 
s’il n’y a pas parfois dispersion au détriment de tâches essentielles mieux définies ; je pense que la 
communication peut être améliorée, que les membres doivent être plus conscients de notre 
dynamique. 
Total membres :  environ 1000, dont 155 en Suisse alémanique. 
 
Budget 2024 
 
Berthe Darras présente le budget, précisant qu’il est plutôt pessimiste. Il présente un déficit 
d’environ 35'000.- frs. 
L’argent de la FPH est normalement réservé à l’accès à la terre et au renforcement du comité. 
 
A. Corthay : quel est le contrôle effectué par la FPH ? 
Berthe : très léger, le rapport d’activité, les comptes, et le rapport sur l’Accès à la terre. 
 
La réserve n’est plus que de 7'000.- frs, il est donc impératif de trouver des fonds (travail de 
Jennifer Burri). 
 
A. Corthay : quels sont les canaux de diffusion d’information ? 
Berthe : la newsletter (environ 1x par 2 mois, aussi pour les non-membres), site internet, Facebook 
et Instagram 
 
Proposition d’activer le flux RSS pour améliorer la diffusion d’information. 
 
A. Corthay : pourquoi n’avez-vous pas évoqué les révoltes paysannes dans le rapport ? 
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Révoltes paysannes 
Uniterre a participé mais il a été difficile de trouver notre place. 
Un communiqué polémique contre l’USP (dont la réaction a été beaucoup trop tiède) a entraîné 
2 ou 3 démissions, mais aussi des inscriptions. 
Les secrétaires ont parfois été violemment critiqués. 
Proposition de demander à Arnaud Rochat (instigateur révolte) de s’exprimer dans le journal. 
 
Adoption des différents rapports 
Rapport du président : accepté à l’unanimité 
Rapport d’activités : accepté à l’unanimité 
Comptes 2023 : acceptés à l’unanimité 
Rapport des vérificateurs : accepté à l’unanimité 
Budget 2024 : accepté à l’unanimité 
 
Élection complémentaire au comité 
Christian Hutter (trop de travail) et Christine Gerber (pas satisfaite des positions d’Uniterre) ont 
quitté le comité. 
Se présentent : 
- Martine Gerber, éleveuse de moutons en montagne à Plan sur Bex, députée GC Vaud les Verts, 
dirige une filature 
- Jordan Voirin : jeune agriculteur, monte un projet à Forel-Lavaux, se reconnaît totalement dans 
les valeurs d’Uniterre 
- Marylaure Décurnex, ferme du Joran, collectif de 11 paysan·nes, proposition d’une candidature 
à 3 têtes avec Kinn Galeuchet et Madlen Weyermann. 
- Emilie de Perrot : formation ASE, + CFC agricole en cours, aimerait rejoindre comité en juin 
 
Ch. Schilter : y a -t-il un nombre maximum ? comment voyez-vous le travail avec la proposition de 
la ferme du Joran ? 
M. Gerber : c’est plutôt positif, et il est important d’avoir plus de monde au comité 
 
U. Minkner : comment l’information est relayée dans les sections ? c’est important d’avoir le 
contact direct avec les paysans de sa région. 
A. Corthay : cette importance est relative, car l’essentiel du travail se fait par le bureau. 
 
B. Darras : ces derniers mois, on a constaté des difficultés de communication, on sait qu’on doit 
travailler sur ce point. 
F. Buchwalder : c’est difficile de trouver des membres, il faut prendre les personnes qui sont 
motivées. 
 
Ces 4 candidatures sont retenues à l’unanimité. 
 
Le Comité se compose donc dorénavant comme suit : 

- Maurus Gerber, président, 
- Philippe Reichenbach, vice-président, 
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- Florian Buchwalder, 
- Yves Batardon, 
- Laurent Vonwiller 
- Martine Gerber, 
- Jordan Voirin, 
- Ferme du Joran, participation à 3 têtes avec Kinn Galeuchet, Marylaure  Décurnex et 

Madlen Weyermann 
- Emilie de Perrot 

 
 
Commission de gestion 
Alexis Corthay y est seul. Personne d’autre ne se présente. 
 
Vérificateurs de comptes 
Philippe Sauvin reste. Christine Schilter se propose. 
 
 
Perspectives 2024-2025 

- Suite révoltes paysannes 
- Groupe travail technologies à créer 
- Initiative populaire contre nouvelles techniques génie génétique sept. 2024 
- PA 2030+ 
- Quelle énergie mettre sur la CH alémanique ? ce point est difficile à décider ici, mais il 

serait dommage de perdre le travail qui a déjà été accompli jusqu’ici. On reconnaît que ce 
n’est pas un travail facile. Renforcer le travail avec VKMB. Utiliser l’opportunité de l’accès 
à la terre. 

 
Y a-t-il qqch d’organisé pour le 17 avril ? 
B. Darras : on a eu plusieurs idées, soit contre l’industrie des pâtons soit contre Mooh, mais le 
bureau est un peu épuisé, et on n’a pas réussi à mettre qqch sur pied. 
 
 
Divers – propositions individuelles 
 
Plainte climat : demande de Etienne Richard (et Vanessa Renfer) de se retirer de cette plainte, 
beaucoup de paysans sont contre, la plainte a été mal comprise, elle est peut-être sortie au 
mauvais moment. Vanessa donne quelques explications. 
 
Néanmoins, l’AG maintient le souhait qu’Uniterre poursuive la démarche : 
 

- Important de montrer les différentes formes d’agriculture 
- Important d’être présent dans cette coalition pour défendre notre agriculture 
- Clarifier la portée de cette action, rester maître du narratif 
- Cette plainte sert surtout à protéger les conditions de production de l’agriculture 
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Vote : à l’unanimité moins une abstention contre la demande 
 
 
Pause repas 
 
 
Discussions de l’après-midi 
 
Biodiversité 
Alberto présente la prise de position élaborée par Rudi. Votation sur l’initiative de ProNatura le 
22 septembre. Le texte passe à côté des considérations économiques de l’agriculture. Risque de 
créer des zones réserves hors de la production, alors que l’agriculture et la biodiversité ne 
devraient faire qu’un. Il n’y a pas de contre-projet. 
Maurus donne lecture du texte officiel de l’initiative. 
La Suisse a pris un accord international qui demande 30% de surfaces dédiés à la protection de la 
BD. 
Quel contact avons-nous avec le comité d’initiative ? 
Le texte est vague, c’est le parlement qui sera chargé de l’interpréter via l’élaboration d’une loi. 
Le Comité propose la liberté de vote. 
Selon Rudi, on devrait faire campagne pour une agriculture paysanne diversifiée, et bien 
rémunérée, ce qui est une bonne solution pour atteindre la biodiversité. 
Vote : La liberté de vote a été acceptée sauf une contre-voix. 
 
 
Loup 
Un premier texte a été élaboré par deux éleveuses membres, texte qui n’a pas été admis par le 
comité. 
Quelques questions ont été préparées et sont posées. 
Comment ne pas tomber dans le débat du loup politique ? explorer d’autres méthodes d’élevage 
ou de garde ? 
Le loup se multiplie très rapidement. 
Réfléchir aux coûts générés par la présence du loup (exemple d’autres pays, Roumanie par 
exemple). 
Considérer la charge psychologique sur le berger. Comment trouver suffisamment de bergers ? 
En France, la formation de berger inclut la question de cette charge psychologique. 
Il manque une vision stratégique de l’Etat face à la présence du loup. 
Décision : le groupe de travail continue de travailler sur une proposition de texte. 
 
 
Élevage 
Revaloriser l’élevage de vaches à 2 fins ? 
Il faut trouver un moyen de valoriser économiquement le lait ainsi produit. 
Un positionnement sera nécessaire par rapport à l’initiative pour une alimentation sûre. 
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Cela implique un changement total de système, et savoir quel consommateur voudra acheter et 
payer pour ces produits. 
 
 
Divers 

• Pour mener à bien ses études, Katharina quitte le secrétariat fin juin 2024. Katharina 
remercie les membres pour ses 2 ans à Uniterre, qu’elle a trouvé très enrichissants. 

• Collectif des Hirondelles (reprise hameau agricole à Boudry), Uniterre soutient les 
paysan·nes. Négociation avec Addiction Neuchâtel. 

 
 
L’assemblée prend fin à 15h10. 
 
Rédaction du PV : Vanessa Renfer 
 
 


